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Лёгок лён, да сбор тяжёл

«Прокачать» навыки
15 июля – Всемирный 
день навыков молоде-
жи. Этот праздник 
появился недавно, его 
учредили в 2014 году, 

чтобы подчеркнуть, насколько важ-
но решать проблемы безработицы и 
неполной занятости.

Сейчас в мире проживает 1,2 млрд молодых 
людей в возрасте от 15 до 24 лет. Это 16% насе-
ления мира. По данным Алтайкрайстата на 
1 января 2020 года, в нашем регионе числен-
ность молодежи составила более 357,3 тысячи 
человек, это 15,4% от всего населения. Безра-
ботных данной возрастной группы в янва-
ре – марте текущего года насчитывалось 8,8 
тысячи человек. В последние месяцы цифра 
могла существенно измениться на фоне огра-
ничительных мер.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Обработано 
от инфекций

В Алтайском крае снова проводят дезинфекцию обще-
ственных территорий.

В Бийске решили обработать 202 остановки и более 20 мест 
общего пользования. Каждый из объектов дезинфицируется 
примерно один раз в две недели.

В Барнауле обработку провели в подземных пешеходных 
переходах на площади Октября и Павловском тракте около 
остановок «Мастерские» и «Панфиловцев». В целом «помыли» 
57 общественных территорий и 626 остановочных павильо-
нов. В мэрии обратили внимание на то, что все используемые 
препараты разрешены к применению и безопасны для горо-
жан. С 14 июля планируется возобновить дезинфицирующую 
обработку улиц.

Элина ГОРДЕЕВА

Реакция на вирус
В крае развернуто 2170 коек в госпиталях для больных 

коронавирусом. Об этом сообщил министр здравоохране-
ния Алтайского края Дмитрий Попов.

«Изначально планировалось развернуть 1159 коек по нор-
мативам Минздрава России. А организовали более 1179. Учи-
тывая эпидситуацию, на предыдущей неделе их было 1899. За 
те семь дней мы серьезно поработали с госпитальной базой. 
На утро 13 июля развернуто уже 2170 коек, приросли более 
чем на 200 в течение одной недели», – заявил глава ведомства.

По данным оперштаба на 14 июля, в регионе лечатся от 
коронавируса 2153 человека. Более половины из них на-
ходятся в ковидных госпиталях. В последние дни каждые 
сутки в крае прибавляется по 220–240 новых пациентов с 
COVID-19.

Алёна ИВАНОВА

Польза социальных 
контрактов

В первом полугодии 2020 года в Алтайском крае заклю-
чили более 1600 социальных контрактов.

В этом году край включен в перечень пилотных регионов 
по предоставлению государственной социальной помощи 
на основании социального контракта. На эти цели из феде-
рального бюджета выделили почти 244 миллиона рублей, 
еще почти два с половиной миллиона добавили из краевых 
средств. Соответствующее соглашение в декабре 2019 года 
заключили Правительство Алтайского края и Министерство 
труда и социальной защиты Российской Федерации.

По состоянию на 1 июля 2020 года в крае подписали 
1689 таких контрактов. При этом 40% из них направлены на 
поиск работы. На обучение социальный контракт заключили 
466 человек. Еще 405 (23,8%) – с целью преодоления трудной 
жизненной ситуации. Более 67% заключено с жителями 
сельских территорий края.

Пока в электронном 
формате

Вчера стартовал электронный аграрный форум «Алтай 
Агро 2020». Первые сессии собрали ведущих экспертов 
региона по вопросам защиты и питания сельхозкультур, 
сообщает региональный Минсельхоз.

Так, алтайские ученые Григорий Стецов и Георгий Са-
довников рассказали об особенностях текущего сезона с 
точки зрения защитных мероприятий, а руководитель 
«ФосАгро-Северо-Запад» Татьяна Ченцова поделилась резуль-
татами применения средств питания растений в Сибири.

«Алтай Агро 2020» – виртуальная площадка для руково-
дителей и сотрудников агрохолдингов и предприятий, фер-
мерских хозяйств, специалистов рынка АПК,  инвесторов, 
ученых, экспертов и практиков. Сегодня, в последний день 
его работы, на официальном сайте форума можно увидеть 
видеотрансляцию выступлений спикеров форума.

Олег АНТОНОВ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северо-восточный, 
ночью 4-9 м/с, днем 6-11 м/с.

  ПРОГНОЗ .

 Ветер северо-восточный, 
7-12 м/с, местами порывы 
до 18 м/с.
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17 июля
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Знания они получают в рамках нацпроекта 

«Демография» и регионального проекта «Стар-
шее поколение». К примеру, медики Алейской 
центральной районной больницы с помощью 
программы службы занятости смогли повысить 
квалификацию.
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Пока только холодная…

Когда большинство аграриев 
Алтайского края ждет до-
ждей, думая, что они спасут 
посевы от выгорания, ген-
директор Бийской льняной 
компании (БЛК) Лев Каленов 
надеется на сухую погоду. 
На его полях полным ходом 
идет теребление льна, и 
осадки только навредят.

Р����� ����̈���� 
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Всю прошлую неделю уборка 
шла на полях вблизи села Верши-

нино Троицкого района. Одновре-
менно работали 32 машины – от 
самых современных комбайнов 
до прицепных и маленьких само-
ходных теребилок 60-х годов про-
шлого века.

В этом году в отличие от прошло-
го БЛК не испытывает дефицита 
механизаторов. И трудятся они 
как заведенные, останавливаясь 
лишь для того, чтобы очистить от 
забившихся растений подвижные 
части машины.

«Работа очень тяжелая!» – кри-
чит из своей кабины Андрей За-
болотний, который впервые начал 
убирать лен в 2001 году. Даже его 
французский комбайн стоимостью 

18 млн руб. приходится через два 
круга останавливать. А что уж го-
ворить про остальных? Но все ме-
ханизаторы трудятся с радостью, 
с каким-то даже остервенением, 
так как за день уборки можно за-
работать по 15 тыс. руб.

«Очень хороший заработок, – 
считает механизатор. – Но не ка-
ждому дано теребить лен. Нужна 
большая сила воли, чтобы научить-
ся заводить стебель в теребильный 
аппарат, чтобы он правильно вы-
шел на расстилочный стол, не за-
цепился».

На краю соседнего поля ремонт-
ники чинили подломавшуюся те-
ребилку. Чтобы таких казусов было 

как можно меньше, механизаторы 
тщательно готовят свои агрегаты 
к уборке. «Конечно, современные 
французские комбайны очень на-
дежные, выхаживают без поломок 
по четыре года, а потом и им надо 
менять подшипники, ремни. Вечно-
го ничего нет», – объясняет Андрей 
Заболотний.

��������
«Этот год високосный, и погода 

преподнесла сюрпризы, – расска-
зывает Лев Каленов. – Начали сеять 
16 апреля, на 20 дней раньше обыч-
ного, потому что было тепло, земля 
сохла. Такое выдалось впервые за 

всю историю наших 26 посевных 
кампаний. Нас спасло то, что мы 
с осени землю готовим под лен».

Несмотря на то, что в мае две не-
дели дули суховеи, они не слишком 
повлияли на рост льна.

В Вершинино уборка льна 
началась на две недели раньше 
обычного, в первых числах июля. 
Но дожди не дают как следует ра-
ботать. Лен уже полностью созрел 
и, вырванный из земли, от влаги 
может начать преть. Правда, ран-
няя уборка вселяет надежду, что 
хватит времени вывезти урожай 
до осенних дождей.

(Окончание на 2 стр.)

С понедельника у части 
жителей Барнаула го-
рячей воды в кранах не 
оказалось. Начались ги-
дравлические испыта-
ния сетей по контуру 
ТЭЦ-3.

По плану Сибирская гене-
рирующая компания проведет 
их с 13 июля по 3 августа. В те-
чение восьми дней специали-
сты проверят трубопроводы 
на прочность под большим 
давлением. А затем устранят 
повреждения, которые обна-
ружат. Проведут капитальный 
ремонт в контуре станции.

Предполагается проверить 
970 км магистральных и вну-
триквартальных трубопро-
водов отопления и горячего 
водоснабжения. К этим ком-
муникациям подключены 
1328 многоквартирных до-
мов, 92 детских сада, 49 школ, 
344 административных здания 
и частный сектор. На время 
работ горячей воды здесь не 
будет.

В компании отмечают, 
что гидравлические испыта-
ния тепловых сетей – с 13 по 
20 июля – будут проводиться с 
использованием в трубопрово-
де воды комнатной температу-
ры – 30–35 градусов Цельсия. 
То есть в случае ее залпового 
выброса или выхода на поверх-

ность из-за повреждения она не 
будет представлять опасности 
для людей.

В дальнейшем управляю-
щие компании перекроют 
задвижки на домах, чтобы во 
время испытаний не постра-
дали внутридомовые комму-
никации. В этот период кран 
с горячей водой, не подклю-
ченный к водонагревателям и 
бойлерам, должен быть пуст. 
В случае если из него все-таки 
потечет холодная вода, потре-
бителю необходимо будет об-
ратиться в свою управляющую 

организацию и сообщить об 
этом.

После опрессовки – с 21 июля 
по 3 августа – энергетики и 
подрядные организации зай-
мутся ремонтом и заменой 
теплосетей.

Кроме того, специалисты 
Сибирской генерирующей ком-
пании продолжают устранять 
сложные повреждения тепло-
вых сетей после опрессовки 
в контуре ТЭЦ-2 и завершают 
сверхнормативные работы в 
рамках ремонтной програм-
мы. Горячая вода в 36 жилых 

домах, детском саду и школе, 
которых это коснулось, поя-
вится до конца недели.

Самый сложный участок 
работ –  в районе улицы Ди-
митрова и проспекта Социали-
стического. Там прокладывают 
980 метров теплосети. Завер-
шить их планируется не позд-
нее 20 июля.

Главный инженер тепло-
сетевого подразделения СГК 
в Барнауле Сергей Климов 
отметил:

– Эпидемиологическая си-
туация в некоторой степени 
повлияла на темпы нашей 
работы на части участков. 
Где-то приходилось вынуж-
денно оставлять рабочих на 
самоизоляции, а где-то трубы 
уже полностью готовы, но не 
хватает каких-либо элементов... 
Ждем материалы. Большин-
ству потребителей ТЭЦ-2 мы 
вернули горячую воду 8 июля. 
По остальным объектам работа-
ем, дефекты также устраняем.

По его словам, специалисты 
компании делают все возмож-
ное, чтобы минимизировать 
дискомфорт жителям. Но не-
удобства придется потерпеть, 
ведь ремонт тепловых сетей – 
важнейший этап подготовки 
городского хозяйства к зиме. 
Необходимо делать все тща-
тельно и качественно.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Андрей Заболотний дает интервью не заглушая двигателя.Уборка льна в Троицком районе.

ТЭЦ-3 снабжает большинство барнаульцев горячей водой.
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С 1 июля в Алтайском крае 
подняты тарифы на комму-
нальные услуги для населения. 
Для большинства населенных 
пунктов их прирост не превы-
сил 6,9%. Однако барнаульцы 
и рубцовчане с этого меся-
ца будут платить заметно 
больше.

Электроэнергия

Увеличились тарифы практически 
на все ЖКУ. Начнем, пожалуй, с элек-
троэнергии, которая подорожала на 
5%. При этом регулирующие органы 
тщательно не высчитывают, насколь-
ко выросли затраты у энергетиков. 
Зачем? Ведь уже заранее известно, 
что они выше, чем те, что учтены в 
тарифах. Уже многие годы убытки от 
продажи электроэнергии населению 
покрываются за счет других потре-
бителей – различных предприятий. 
Но нельзя же весь рост своих затрат 
свешивать на бизнес, поэтому и насе-
лению прибавляют с учетом прогноза 
социально-экономического развития 
РФ на 2020 год. Правда, этот прогноз 
не оправдался и вместо развития ожи-
дается падение экономики на 6–8% и, 

следовательно,  доходов населения. 
Но это никого не интересует.

Как известно, для горожан, име-
ющих электроплиты, и жителей сел 
применяются понижающие коэффи-
циенты – соответственно 0,815 и 0,783. 
Считается, что им надо помочь. Пер-
вым – потому что электроплиты много 
потребляют, а вторым – по причине от-
носительно низких доходов.  Поэтому 
во втором полугодии горожане с элек-
троплитами будут платить 3,5 рубля, 
а селяне 3,36 рубля за киловатт-час.  
Остальным придется выкладывать 
по 4,29 рубля за киловатт-час. 

Газ
Несмотря на снижение мировых 

цен на углеводороды,  стоимость 
природного и сжиженного газа для 
российского населения выросла.

Из-за индексации тарифа на транс-
портировку кубометр природного газа 
для основных категорий пользовате-
лей подорожал с 6,45 до 6,5 рубля, или 
на 0,7%. Из-за роста оптовых цен смесь 
пропана и бутана для населения под-
нялась в цене на 0,8–2,6%. В краевом 
управлении по тарифам отмечают, 
что в этом году рост розничных цен 
на газ утвержден ниже прогноза ин-
фляции в 3%.

Хотя в скобках заметим, что рыноч-
ные цены на сжиженный газ (пропан-бу-
тан) взлетели. И те автомобилисты, кото-
рые используют его в качестве топлива, 
начали чесать затылки.  В середине 
июня оптовая цена на пропан-бутан 
на бирже превысила 35 тысяч рублей за 
тонну, что на 36% больше лета прошлого 
года. Основная причина подорожания – 
рост спроса на автомобильный газ, что 
привело к временному дефициту то-
плива на рынке. Эксперты полагают, 
что цены уже достигли максимальных 
значений и через некоторое время стоит 
ожидать их снижения.

Средние и предельные
Себестоимость услуг по подаче 

тепловой энергии, водоснабжения 
и водоотведения зависит от техни-
ко-экономических возможностей 
конкретного ресурсоснабжающего 
предприятия. Поэтому для каждого 
устанавливается свой тариф. Ресурсо-
вики, естественно, просят сделать его 
повыше, а региональное управление 
по госрегулированию цен и тарифов 
вместе с ФАС России ограничивает их 
аппетиты, следит, чтобы соблюдались 
средние и предельные индексы.

Средний индекс роста вносимой 
гражданами платы за ЖКУ на этот год 

для Алтайского края распоряжением 
Правительства РФ установлен на уров-
не 4,5%. Данный показатель суммарно 
учитывает как рост потребления ком-
мунальных услуг, так и его снижение.

А предельный индекс учитывает 
только те услуги, по которым про-
гнозируется максимальный рост по 
отношению к декабрю прошлого года 
в сопоставимых условиях по набо-
ру коммунальных услуг и объемам 
потребления. Таким образом, если 
в муниципальном образовании у 
граждан снижается общий платеж 
за ЖКУ в связи со снижением платы 
за отопление, то расчет предельного 
индекса не будет учитывать такое сни-
жение, а будут выбраны потребители 
с газовым либо печным отоплением. 
Аналогично, если ЖКУ оказываются 
несколькими ресурсоснабжающими 

организациями, то при расчете пре-
дельного индекса будут учитываться 
только организации с максимальным 
ростом тарифа.

На второе полугодие указом губер-
натора предельный индекс в крае 
установлен на уровне 6,9% для боль-
шинства муниципалитетов. Однако 
для Барнаула индекс принят 12%, для 
Рубцовска – 11%, для Станционно-Ре-
брихинского и Угловского сельсове-
тов – 10%. В этих населенных пунктах 
тепловое хозяйство передано в кон-
цессию. Концессионеры обязались 
его привести в порядок, но затраты 
на ремонты будут покрывать потре-
бители энергоресурсов.  

Максимум и минимум
Если рассматривать тарифы по 

каждому виду ЖКУ, то по водоснаб-
жению минимальный рост 0,05% 
составил для жителей Дальнего 
сельсовета Рубцовского района. Для 
них кубометр воды подорожал на две 
копейки. Зато потребителям из села 
Бочкари Целинного района вода те-
перь обходится на 5,32 рубля дороже 
прежнего (прирост 21,28%).

МУП «Райтоп» подняло стоимость 
услуг водоотведения для Благовещен-
ки на шесть копеек (прирост 0,12%), 
а барнаульский водоканал добился 
повышения с 16,55 до 20,05 рубля за 
кубометр (прирост 21,17%). 

На тепло меньше других подняло 
тариф ООО «Бобровский лесокомби-
нат». Жители Бобровки Первомайского 
района будут платить за гигакало-
рию 987,73 рубля (прирост 0,28%), зато 
клиентам ОАО «РЖД» города Алейска 
придется вносить по 2912,16 рубля 
(прирост 47,81%).

Примечательно, что для ряда ресур-
соснабжающих организаций тарифы 
на текущий год остались на прежнем 
уровне. Например, за вывоз мусора бар-
наульцы также платят по 60,35 рублей 
с человека в месяц. Холодная вода 
для бийчан стоит, как и раньше, 
18,73 руб/м3. Не подорожает для них и 
водоотведение: плата равна 20,09 руб/м3. 
Не изменилась стоимость этой услуги 
для рубцовчан – 23,72 руб/м3.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Для созревания льна 
важна долгота дня. Сегодня 
она почти максимальная – 
17 часов, а значит,  самые 
короткие сроки вылежки. 
Через две недели лен мож-
но собирать с земли, прес-
совать в рулоны и увозить 
на склад льняной компа-
нии. Только тогда можно 
посчитать урожайность. 
Скорее всего, она будет 

несколько ниже рекорд-
ной прошлогодней, когда 
собрали 13,7 тыс. т.

Туманные  
перспективы

Часть того урожая еще 
лежит на складе неперера-
ботанной. Не хватает произ-
водственных мощностей. 
«Валяльно-трепальные 
машины старые, им по 
60 лет, а на приобретение 

нового оборудования нет 
средств, – признается Лев 
Каленов. – Оборудование 
только зарубежное, каждая 
машина стоит 2,5 млн евро, 
то есть 200 млн руб. А кре-
дит брать боязно, так как 
можно не вернуть, да и банк 
не даст без хорошего залога».

Гендиректор запро-
сил 50 млн руб. на уборку 
(на зарплату механизато-
ров, на вывоз с полей уро-
жая). Но у предприятия мо-
гут возникнуть проблемы 
со сбытом, потому что все 
прядильные фабрики в Рос-
сии и за рубежом, по словам 
Льва Каленова, стоят из-за 
экономического кризиса, 
вызванного коронавирусом. 
Можно бы пока работать на 
склад, но и для этого нуж-
ны оборотные средства.

В общем, перспектив 
пока не видно. А чтобы рабо-
та была в радость, нужна бо-
лее существенная поддерж-
ка государства. «Нынешняя 
субсидия не спасает, мы 
должны жить за счет сво-
ей прибыли. Дали мне суб-
сидию под обязательство, 
что я посею 3200 га льна, 
но, боюсь, урожай не смогу 
переработать», – осторожни-
чает руководитель Бийской 
льняной компании.

Однако есть и хорошие 
новости. Образцы алтайско-
го льна в этом году были 
отобраны как лучшие по-
требителями в Китае, Ин-
дии и Европе. «Для нас это 
очень высокая оценка», – 
говорит Лев Каленов.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  УБОРОЧНАЯ-2020 

  ПАНОРАМА .

Деноминации не будет
Руководство Центробанка выступило против идеи де-

номинации рубля. Председатель ЦБ России Эльвира На-
биуллина подчеркнула, что никаких денежных реформ 
в регуляторе не рассматривали.

«У нас в порядке все и с номиналами, и с рядом банкнот. 
Никаких причин что-то здесь менять нет. Люди всегда могут 
воспользоваться наличными, своими средствами в банках. 
Никаких ограничений, никаких изменений мы не рассма-
триваем, не планируем», – заявила она в Совете Федерации.

Как ранее писали «Ведомости», руководитель информаци-
онно-аналитического центра «Альпари» Александр Разуваев 
предложил деноминировать российскую валюту в сто раз. 
Он пояснил, что в пользу этого говорит зафиксированный 
Центробанком рост наличных денег в стране. По данным ЦБ, 
их объем в обращении на 1 июля достиг рекордного значения 
12,42 триллиона рублей, увеличившись за месяц на 3,5%.

Займы почти даром
Алтайский фонд микрозаймов предложил предприни-

мателям пострадавших отраслей беспрецедентно низкие 
ставки по ссудам – от 1%.

Это решение принято с целью повышения доступности 
заемных средств для субъектов малого бизнеса и оказания 
неотложных мер в условиях ухудшения эпидемиологической 
ситуации, пояснили в региональном управлении по развитию 
предпринимательства и рыночной инфраструктуры. Там 
добавили, что для остальных заемщиков ссуды выдаются не 
дороже ключевой ставки Центробанка. А предприниматели, 
которые работают в моногородах, могут получить деньги 
под 2,25% годовых.

Уборочная началась
В некоторых районах края началась уборочная кампа-

ния.
По данным регионального Минсельхоза, в Троицком рай-

оне аграрии скосили около 1500 гектаров озимой сурепицы, 
обмолот провели на площади 800 гектаров. В Волчихинском 
районе озимый рыжик скошен с площади более 200 гекта-
ров, аграрии приступили к его обмолоту. Озимые начали 
убирать аграрии Немецкого национального и Курьинского 
районов. Бийская льняная компания приступила к свалу 
ячменя ранних сроков сева в Троицком районе.

Взрывают  
дешевле и быстрее

Инженеры АО «Сибирь-Полиметаллы» усовершенство-
вали технологию взрывных работ на Корбалихинском 
руднике, что позволило увеличить производительность 
труда и снизить затраты.

На предприятии проведены опытно-промышленные ис-
пытания с применением пластиковой забойки – фиксатора 
заряда взрывчатых веществ, предназначенного для разруше-
ния массивов горных пород любой крепости в подземных 
рудниках.

«Такие фиксаторы используют в горной промышленности 
при отбойке горной массы, чтобы повысить эффективность 
и безопасность взрывных работ в шахтах. Они позволяют 
снизить количество шпуров, необходимых для бурения, и 
увеличить коэффициент их использования на 7%», – объяс-
нил куратор инициативы главный инженер Зареченского 
рудника Ринат Галиуллин.

За счет применения пластиковой забойки на Корбалихин-
ском руднике значительно сократили время на буровзрывные 
работы, ускорили цикл операций в забое, снизили расходы 
на электроэнергию и увеличили объем добываемой руды на 
3,8%, сообщает сайт АО «Сибирь-Полиметаллы».

Евгений ШУМИЛОВ

В тесноте, 
 да не в обиде

Последние три года бийча-
не используют новую техноло-
гию сева. На сеялке установ-
лены лапы шириной 150 мм, 
которые поднимают почву, а в 
эту щель высевающий аппарат 
вдувает зерна на всю ширину. 
Получается сплошной ленточ-
ный посев. Растения теснят-
ся друг с другом буквально 
в нескольких миллиметрах 
(до 2 тыс. на кв. м), поэтому 
они не жируют, растут вверх 
тонкими, гладкими и не остав-
ляют места для сорняков.

Лен – культура тенелюбивая, 
ему жаркое алтайское солнце 
не нужно. А при плотном по-
севе верхние части растений 
настолько плотно смыкают-
ся друг с другом, что на почве 
температура на 12–15 градусов 
ниже, чем сверху. И это создает 
более благоприятные условия 
для роста льна.

Ячмень и ле�н –  
братья навек

Поскольку считается, что 
лен вытягивает из почвы все 
соки и оставляет болезни, то 
классическая технология 
предусматривает его сев на 
одном месте не чаще раза в 
семь лет. Но у Каленова не 
было столько земли и техни-
ки, поэтому он придумал, как 
решить эту задачу.

В первый год сеет ячмень. 
Эта ранняя культура, кото-
рая не боится заморозков и 
дает хороший урожай. В про-

шлом году ячмень собрали по 
34 ц/га. Лен для ячменя луч-
ший предшественник, и нао-
борот. Эту зерновую культуру 
убирают рано, оставшуюся по 
3 т/га солому запахивают. Она 
за август и сентябрь успевает 
перепреть и удобрить почву. 
Кроме того, отвальная вспаш-
ка увеличивает в земле зим-
ний запас влаги с 50 см до 1 м.

Если успевают прорасти 
сорняки, то их уничтожа-
ют культивированием. А на 
следующий год на этом поле 
сеют лен без всякой подготов-
ки почвы. Иногда при очень 
высокой засоренности поле 
оставляют под пары.

Коробочка и стебель
Интересно, что стебель 

льна созревает через 75 дней, 
а семя через 90. И получает-
ся, что если теребить, когда 
волокно готово, то семечко зе-
леное, если ориентироваться 
на семечко, то волокно пере-
спеет и загрубеет, снизятся его 
прядильные свойства. Тем не 
менее в России во многих ме-
стах напрямую убирают лен, 
вытягивая его из земли и одно-
временно очесывая коробочку.

Зарубежная технология под-
разумевает раздельную уборку. 
В Бийской льняной компании 
ее внедрили в 1998 году с по-
мощью французов. Вначале 
теребят стебель и оставляют 
на земле, чтобы коробочка до-
зрела, питаясь соками стебля, 
а потом ее очесывают на льно-
заводе. За счет этого получают 
волокно высокого качества.

Проверки  
возобновились

«В период пандемии говорили 
о том, что проверки государ-
ственного земельного надзора 
будут приостановлены, но ин-
спекторы Росреестра вновь при-
ходят к жителям с вопросами 
о нарушениях. Получается, что 
карантин не окончен, а провер-
ки возобновлены?

А. Белоконь, Петропавлов-
ский район».

На вопрос отвечает замести-
тель руководителя Управле-
ния Росреестра по Алтайскому 
краю Елена Саулина:

– Проверки физических лиц 
по фактам нарушения земель-
ного законодательства были 
приостановлены с 18 марта по 
12 мая текущего года в связи 
с объявленным режимом 
самоизоляции. В настоящее 
время плановые проверки в 
отношении физических лиц 
возобновлены с соблюдением 
санитарных норм. С планом 
проверок на 2020 год граждане 
могут ознакомиться на сайте 
Росреестра: https://rosreestr.ru/ в 
разделе проведение проверок.

Предписания об устранении 
нарушений земельного законо-
дательства, срок исполнения 
которых наступил в период с 
18 марта до 12 мая 2020 года, 
были продлены на три месяца.

Отмечу, что гражданам, в 
отношении которых осущест-
вляется административное 
производство за нарушение зе-
мельного законодательства либо 
проводятся плановые и внепла-
новые проверки, рекомендуется 
при посещении ведомства вос-
пользоваться защитными сред-
ствами – маской и перчатками.

Подготовил  
Николай ПОСТЫШЕВ

  КОММУНАЛКА .

  «АП»–ИНФО .

Эх, тарифы, мои скакуны

Лёгок лён, да сбор тяжёл

КСТАТИ
Правительство до конца года отменило пени за неоплату ЖКУ, 
тем не менее накапливать долги специально не стоит, так как 
рано или поздно платить придется. Хотя федеральные власти 
предлагают снизить с 22 до 15% порог совокупных расходов семьи 
на ЖКУ. Это позволит в большем объеме поддержать субсидиями 
малообеспеченные семьи.

СПРАВКА
В России сеют около 40 тыс. га льна-долгунца,  
в том числе в Алтайском крае 4 тыс. га.

(Начало на 1 стр.)

«Работа мне нравится. Земля, наверное, любит тех, кто за ней ухаживает, 
 притягивает нас к себе», – рассуждает учетчик БЛК Екатерина Малова.  

Для нее это уже пятнадцатая уборка льна.

Эти французские комбайны за день могут убрать до 20 га льна.

Лев Каленов  
не любит делать прогнозы на урожай.

Затраты на тепло можно снижать благодаря грамотной регулировке гидравлического режима.

БАРНАУЛ

https://rosreestr.ru/
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  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .

Авторский  топиар от Владимира Бугакова.

«Договориться проще, 
чем гасить скандалы»
Принято считать, что 
сельсоветам на тер-
ритории райцентров 
живётся проще, чем в 
глубинке. О том, так 
ли это, мы говорим с 
Татьяной Скосыревой,  
главой администрации 
села Староалейского.

�Н�� � ��� ��������
Этот сельсовет благополу-

чен. Без «относительно», «на 
первый взгляд» и иных обо-
ротов. В кабинете Татьяны 
Ивановны – многочисленные 
кубки и награды за победы и 
участие староалейских волей-
больных команд, женской и 
мужской, в краевых турнирах. 
А на улице красиво, по всем 
правилам городского топиара 
подстригает деревья Влади-
мир Бугаков, сотрудник мест-
ного муниципального пред-
приятия «Благоустройство». 
Но какова обратная сторона 
сельской пасторали?

– У сельсоветов, работаю-
щих в райцентре, проблем не 
так много хотя бы потому, что 
есть возможность зарабаты-
вать. Это так, с одной стороны, 
а с другой – всю ответствен-
ность за село мы ведь тоже 
принимаем на себя, – вклю-
чается в разговор Скосырева.

– Татьяна Ивановна, я слы-
шала, что Староалейского 
сельсовета почти не коснулись 
сокращения, которые прока-
тились по краю несколько лет 
назад. Как вам удалось избе-
жать секвестра?

– Да, в 2016-м году всех 
«строили», и нас в том числе, 
чтобы сокращали штаты. 
Я переговорила со всеми сель-
скими главами нашего райо-
на, никому это не нравилось, 
но тем не менее выполнили 
распоряжение сверху. А ведь 
сразу было понятно: без сво-
ей бухгалтерии за каждым 
литром бензина придется с 

протянутой рукой ходить. 
Так и произошло. А я ска-
зала тогда, что не отдам ни 
одного человека, потому что 
нет у нас «лишних» людей. 
Зато сейчас у нас есть специ-
алисты по имущественным 
отношениям, по воинскому 
учету, секретарь, экономист, 
бухгалтер, водитель. Состав, 
который нужен селу. Знаю, 
меня считают упертой за то, 

что часто иду наперекор чьим-
то распоряжениям. Но всё, что 
делаю уже десять без малого 
лет, делаю для людей.

Т�������  ���������  
���������

Говоря о возможности за-
рабатывать, глава села имеет 
в виду прежде всего местное 
МУП «Благоустройство», ком-

мунальное предприятие, уч-
редителем которого выступил 
сельсовет. Работают здесь че-
тыре специалиста, занимают-
ся самым широким спектром 
вопросов, от озеленения до 
ухода за бесхозными могил-
ками на сельском кладбище. 
Фонтан на центральной пло-
щади села тоже их забота. Раз 
в месяц его сливают, моют, чи-
стят, наполняют свежей водой. 

Он здесь настоящий – не по-
казушный, работает все лето, 
а не только по праздникам.

Татьяна Скосырева под-
черкивает: сельсовет не ведет 
хозяйственной деятельности, 
но действует по договорам с 
муниципальным унитарным 
предприятием.

Известно, что бюджет сель-
совета состоит из налогов на 
землю и имущество. Это база, 
которая в 2021 году еще мо-
жет уменьшиться из-за новых 
правил кадастровой оценки 
стоимости жилья и земельных 
участков.

А о том, насколько легко 
в селе зарабатывать, красно-
речиво расскажут примеры 
взаимоотношений МУП с дву-
мя организациями. Первое – 
регоператор «ВторГеоРесурс», 
по субподрядному договору с 
которым «Благоустройство» 
вывозило мусор да так и не 
получило за свой труд 240 ты-
сяч кровно заработанных ру-
блей. Договорные отношения 
с необязательным партнером 
муниципальное предприятие 
расторгло. Теперь регоператор 
действует напрямую. К слову, 
в частном секторе Староалей-
ского недавно установлены 
23 контейнера (стоимость одно-
го с установкой – 7500 рублей).

УА� ��� ����������
Второй договор, контр-

агентский, пришлось рас-
торгать с муниципальным 
теплоснабжающим предпри-
ятием «Старт», тоже проблем-
ным. В канун отопительного 
сезона из-за одиннадцатимил-
лионной задолженности перед 
поставщиками его счета оказа-
лись заблокированными. «Бла-
гоустройство» на тот момент 
представлялось идеальным 
контрагентом. Предприятие 
собирало с населения плате-
жи за отопление и по заявкам 
«Старта» переводило деньги на 
нужные счета. Заранее был 

оговорен и размер агентско-
го вознаграждения – 5% от 
обслуживаемых сумм, но не 
более 800 тысяч рублей. Но 
маленькое МУП «Благоустрой-
ство», которому и самому не-
просто живется, не получило 
этих денег, совсем не лишних 
для себя. Нужна, например, 
сельским коммунальщикам 
хорошая косилка, чтобы Ста-
роалейское травой не зараста-
ло. И транспорт не мешало бы 
обновить.

Есть на балансе сельсовета 
кое-какая техника – два трак-
тора, два грузовика, ассениза-
торская машина для откачки 
жидких бытовых отходов, 
автобус для обслуживания 
сельчан, старенькая «Волга» и 
видавший виды УАЗ 1987 года 
выпуска, который давно уже 
просится на покой.

По словам собеседницы, по-
давали челобитные староалей-
чане и в правительство края, и 
в АКЗС. Нет пока ответа. А ма-
шина высокой проходимости 
нужна позарез. Не по асфальту 
кататься – по занесенным доро-
гам, по полям да свалкам толь-
ко на УАЗе и пройдешь. Техника 
да средства дорожного фонда 
помогают пережить зимы, ко-
торые в этих краях невероятно 
снежные. Прошлой, например, 
дома до печных труб заметало, 
приходилось дополнительную 
технику нанимать.

Слушая Татьяну Скосыреву, 
я впервые, пожалуй, поняла, 
почему среди глав сельсоветов 
женщин больше, чем мужчин.

– Я не потому стою на сво-
ем, что мне хочется с кем-то 
спорить. Во всём должны быть 
порядок и логика. Договорить-
ся проще, чем гасить сканда-
лы. Возможно, у женщин это 
лучше получается, хватает 
мудрости и терпения уладить 
все миром, – соглашается со 
мной глава сельсовета.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ 

(фото)

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

Помощь по адресу

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Гостинку в г. Барнауле, ул. Папанин-
цев, 121 (18 кв. м, мебель, холодиль-
ник, стиральная машина, 8 тыс. руб.).  
Тел.: 8-961-976-3417, 68-50-96.

1-комнатную квартиру (кирпичн. дом, 
холодильник, стиральная машина, на дли-
тельный срок). Тел. 8-961-983-1331.

Студию в г. Барнауле (центр). Тел. 8-923-
714-6567.

3-комн. в с. Гуселетово Романовско-
го района (73,1 кв. м, рядом зона отды-
ха, грязелечебное озеро). Тел. 8-962-
797-4248.

3-комн. в с. Усть-Чарышская Пристань 
(74,2 кв. м) или меняю на 1-комн. в г. Бар-
науле. Тел. 8-961-976-3842.

На ст. Среднесибирская Тальменско-
го района (деревянный, 40,5 кв. м, 20 со-
ток, газовое отопление, вода). Тел. 8-983-
392-8520.

Усадьбу в с. Бобровка (11 соток, сад- 
огород, дом 8х6 м, баня, гараж, ипотека, 
1 650 000 руб., торг). Возможен обмен на 
г. Барнаул. Тел. 8-983-355-6897.

Домик в с. Тогул (баня, дровяник с дро-
вами, огород, недорого). Тел. 8 (385-97) 
22-2-55.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарно-
го рынка, кирпичн., 38 кв. м, централь-
ные коммуникации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-
005-0707.

Дом в селе Тальменского района (ру-
бленый, крепкий, теплый, все построй-
ки, пластиковые окна, участок 44 сот-
ки, огород, река, не затапливает). Тел. 
8-913-267-5934.

В с. Панфилово Калманского района (на 
дворные постройки, баня, гараж, земля  
25 соток, вода в доме). Тел. 8-909-506-2591.

Половину дома (50 кв. м, 5 соток, холод-
ная вода, печное отопление, собствен-
ность). Тел.: 8-913-273-1838, 8-905-927-3350.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинско-
го района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, 
кочегарка, с/у в доме, баня, летняя кух-
ня, гараж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сот-
ки). Тел. 8-923-655-8409.

Половину дома в с. Кучук (брус, 39 кв. м,  
2 комнаты, кухня, туалет в доме, уча-
сток 9 соток, под материнский капитал). 
 Тел. 8-929-394-7785.

В с. Корнилово Каменского района  
(80 кв. м, земля 18 соток, вода холод-
ная, горячая, с/у в доме, ремонт, все на 
дворные постройки, цена договорная).  
Тел. 8-962-808-5779.

Кооперативный в г. Барнауле, Солнечная 
Поляна (смотровая яма, сухой, металличе-
ские стеллажи, охрана). Тел. 8-983-176-6358.

В сад-ве «Мичуринец» (4 сотки, за «Аша-
ном», цена 500 тыс. руб.). Тел. 8-963-530-
8648.

В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпичн. 
дом, хозпостройки, приватизирован, име-
ется место для а/м). Тел. 8-913-226-7190.

Пасеку в Чарышском районе (полностью 
укомплектована оборудованием, техни-
кой, есть деревянный дом, можно по ча-
стям). Тел. 8-906-967-7180.

ВАЗ-21099 (пробег 18 тыс. км, V 1,5, ме-
ханическая коробка, 77 л. с., один хозя-
ин). Тел. 8-961-987-1835.

Токарный станок 1К62. ДИП, пресс 
гаражный, сверлильный, гильотину 
6,3 мм, 12 мм. Тел. 8-903-911-7751.

Вилы от КУНа-0,8 (Каменский район, отс, 
готовы к работе, 25 000 рублей).Тел. 8-962-
808-5779.

Качественный горный мед (урожай 2019 
года). Тел. 8-962-802-0810.

Алюминиевые фляги (20 штук). Тел. 8-909-
507-1888.

Швейную машину «Подольск» (Камен-
ский район, в тумбе, ножная, электри-
ческая, новая, в упаковке, цена договор-
ная). Тел. 8-962-808-5779.

Качественный ремонт и реконструк-
ция корпусной мебели. Тел. 8-923-796-
5234 (Сергей Иванович).

Отдам в добрые руки молодую кошку 
(1,5 года) и кота-мышелова (9 месяцев).  
Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.

Ищу работу по уходу за тяжелым, лежа-
чим больным (опыт работы, в стациона-
ре, дома). Тел. 8-913-219-4906.

Молодой человек ищет официальную 
работу дворника или грузчика. Тел. 8-961-
979-5912.

Депутат Алтайского 
краевого Законодатель-
ного Собрания, пред-
ставляющий интересы 
жителей избиратель-
ного округа № 33 (часть 
города Рубцовска), член 
фракции «Единая Рос-
сия» Юрий Кайро подвел 
промежуточные ито-
ги работы на округе и 
рассказал о планах на 
будущее.

– Юрий Валентинович, вы 
представляете интере-
сы рубцовчан на краевом 
уровне уже второй срок. 
Как изменилось за это 
время ваше понимание 
депутатской деятель-
ности?
– Работа деп у тата д ля 

меня – это неизменно се-
рьезная ответственность за 
судьбы избирателей и города. 
Поэтому считаю своим долгом 
оперативно включаться в ре-
шение различных вопросов на 
округе. При этом я уверен, что 
помощь людям должна быть 
адресной и конкретной, ведь 
зачастую к депутату люди об-
ращаются в тех случаях, когда 
иные инстанции не обеспе-
чили желаемый результат. 
Я убежден, что депутатский 
прием – не рутина, а реальная 
возможность помочь людям.

Кроме того, в депутатской 
работе есть и другой, не менее 
значимый аспект – важно не 
только помочь избирателю в 
решении его проблемы, но 
и сформировать кредит до-
верия, выстроить конструк-
тивное и долгосрочное сотруд-
ничество между жителями 
округа и органами власти.

– Также более 12 лет вы 
возглавляете крупнейшее 

промышленное предприя-
тие города – Рубцовский 
филиал АО «Алтайвагон». 
Помогает ли это вам в 
депутатской деятель-
ности?
– Безусловно. Во-первых, 

благодаря тесной и много-
летней связи моей трудовой 
биографии с городом мне 
хорошо известны проблемы 
округа. Во-вторых, я имею 
возможность опираться на 
финансовый, ресурсный и 
организационный потенциал 
завода при оказании помощи 
жителям округа, оказывать 
системную и всестороннюю 
помощь на постоянной осно-
ве. В-третьих, жители города 
могут обратиться не только в 
общественную приемную, но 
и прийти на прием по личным 
вопросам на завод – двери мо-
его кабинета открыты и для 
заводчан, и для рубцовчан. 
Кроме того, конечно, поло-
жительно сказывается много-
летний опыт управленческой 
деятельности.

– С какими проблемами 
к вам обращаются из-
биратели?

– Большинство обраще-
ний – это просьбы о помощи 
в решении как личных, так 
и общественных проблем. 

Поступают ко мне вопросы 
из сферы жилищно-комму-
нального хозяйства, здраво-
охранения, благоустройства 
города.

Так, в январе этого года по 
обращению жителей решен 
вопрос очистки крыши дома 
по адресу: улица Тракторная, 
24, от снега и наледи, была 
произведена уборка на при-
легающей к подъездам тер-
ритории. В сотрудничестве 
с избирателями прошли и 
апрельские месячники са-
нитарной очистки и благо-
устройства в Рубцовске: про-
ведены масштабные работы 
по уборке территории улицы 
Светлова. Накануне 75-летней 
годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне была 
произведена реставрация бю-
стов рубцовчан – Героев Совет-
ского Союза, установленных в 
сквере Комсомольской славы.

Избиратели обращаются 
и за правовой консультаци-
ей. Например, мы регуляр-
но отвечали на вопросы, 
касающиеся порядка рас-
селения жителей аварий-
ных домов и присвоения 
зва н и я ветера на т руда . 
Но это лишь основные на-
правления. Ежегодно я рас-
сматриваю сотни обращений 
рубцовчан – как жителей 
50-тысячного избиратель-
ного округа, так и неравно-
душных жителей города, 
пенсионеров, представителей 
общественных организаций, 
руководителей детских са-
дов, школ, учреждений куль-
туры и спорта.

– Какую еще поддержку 
вы оказываете жителям 
округа?

– Как депутат и гражданин, 
я считаю крайне важным 
воспитывать подрастающее 
поколение в духе здорового 
образа жизни, тяги к знаниям 
и творчеству, патриотизма и 
уважения к общественным 
ценностям. Поэтому доброй 
традицией стала помощь раз-
личным детским спортивным 
секциям избирательного окру-
га. Так, в марте мы материаль-
но поддержали рубцовскую 
хоккейную команду «Торпедо», 
что позволило ребятам при-
нять участие в финальном 
этапе чемпионата Алтайско-
го края.

Не остается в стороне и 
сфера культуры: в этом году 
были выделены средства на 
поездку школьника из Руб-

цовска на фестиваль детско-
го и юношеского творчества 
«Слияние культур», который 
проходил в Казани.

Отдельное внимание уде-
ляется обращениям старшего 
поколения. Тесное сотрудни-
чество ведется с ветеранскими 
организациями города. Так, по 
обращению председателя Со-
вета ветеранов МО МВД России 
«Рубцовский» оказана помощь 
в приобретении расходных ма-
териалов для офисной техни-
ки, региональному отделению 
Союза пенсионеров России вы-
делены средства на покупку 
ткани для пошива театральных 
костюмов. А Совету ветеранов 
войны и труда Алтайского трак-

торного завода мы помогли с 
проведением праздничного 
собрания по случаю Дня защит-
ника Отечества и Международ-
ного женского дня. Кроме того, 
Совету ветеранов образования 
оказана спонсорская помощь 
для проведения мероприятий в 
честь учителей, проработавших 
в учреждениях образования 
более 50 лет. В целом ежегодно я 
поддерживаю несколько десят-
ков различных мероприятий 
городского уровня. Считаю, 
что адресная помощь жите-
лям округа так же важна, как 
и решение глобальных вопро-
сов, ведь именного из частного 
рождается целое.

– А в каких краевых ак-
циях вы принимаете уча-
стие?

– Безусловно, акцент дела-
ется на работе на территории 
округа. Тем не менее считаю 
своей обязанностью поддер-
живать благотворительные 
акции и социально значимые 
проекты и на краевом уровне. 
Поэтому в канун празднова-
ния Нового года я принял 
участие в сборе подарков для 
детей из малообеспеченных 
семей. Акция получила назва-
ние «Желание под елкой», а 
организовал ее Молодежный 
парламент Алтайского края.

В апреле вместе с колле-
гами-депутатами краевого 
Законодательного Собрания 
и представителями бизне-
са включился в совместное 
финансирование покупки 
средств индивидуальной за-
щиты для медиков, работаю-
щих с заболевшими корона-
вирусной инфекцией. Думаю, 
благотворительность должна 
стать нашим образом жизни, 
ведь это еще один действен-
ный способ помочь людям пре-
одолеть трудности и повысить 
градус доверия в обществе.

– Как режим самоизо-
ляции повлиял на вашу 
работу?

– Как и все, мы перешли на 
удаленный режим работы, 
обращения принимаются по 
телефону, электронной почте, 
посредством мессенджеров. 
Кроме того, вынужденно не 
состоялись многие значимые 
спортивные, культурные, 
праздничные мероприятия. В 
целом ограничения наложили 
негативный отпечаток. Но стоит 
сказать, что они действительно 
необходимы для сохранения 
жизни и здоровья людей.

Как только позволит эпи-
демиологическая обстанов-
ка, возобновит очную рабо-
ту общественная приемная, 
продолжатся встречи с насе-
лением и трудовыми коллек-
тивами города. Но абсолютно 
точно на прежнем уровне про-
должится оказание адресной 
материальной помощи жите-
лям города Рубцовска, орга-
низациям и объединениям. 
Кроме того, буду продолжать 
поддерживать городские и 
краевые благотворительные 
проекты.

Одна из главных задач депу-
татской работы – это стабиль-
ная поддержка инициативных 
жителей, системный диалог 
с каждым из них. Я благода-
рен жителям округа, которые 
часто не только приходят с 
проблемой, но и помогают 
выработать наилучшее ре-
шение. Считаю, что каждый 
рубцовчанин должен чувство-
вать себя ответственным и бе-
режливым хозяином в родном 
городе. Наша общая задача 
– сделать Рубцовск чище и 
уютнее, а жизнь горожан – 
комфортнее, для этого надо 
объединить усилия и ресурсы 
всех сторон.

Записала Анна ПЕТРОВА.

«Я   ,   -
   ,   -
   ».

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Прокоптились до черноты

До 1 августа во всех многоэтажках Иркутска пройдут 
проверки на пожарную безопасность.

Масштабные проверки организуют после воскресного 
пожара на крыше семнадцатиэтажки в микрорайоне Сол-
нечном. Собственник сдавал квартиру на верхнем этаже в 
аренду посуточно. Арендаторы решили пожарить на крыше 
шашлыки. В результате выгорело 100 квадратных метров 
кровли, из горящей многоэтажки эвакуировали 18 человек. 
Это ЧП обошлось без пострадавших.

«Беда рядом ходит. Я видел, как люди, чтобы спастись, прыга-
ли с многоэтажек. Видел и горе, и слезы. Беспредел этот нужно 
завершать! Проведите рейдовые осмотры… В этот раз обошлось 
без пострадавших, а могла произойти трагедия. Наша задача – 
вместе в рамках профилактических надзорных мероприятий 
не допустить этого», – отметил врио губернатора Игорь Кобзев.

Так вот ты какой бельдент
Шорские пельмени, оказывается, похожи на вареники.
В Ресурсном центре Горно-Алтайска состоялся мастер-класс 

по лепке шорских пельменей – бельдент. По данным официаль-
ного портала столицы Республики Алтай, его провела руково-
дитель региональной общественной организации «Шор калык 
(шорцы)» Валентина Абраева. Шорцы для фарша используют 
говядину и бараний жир, а внешний вид таких пельменей 
больше напоминает вареники. Большая часть шорского народа 
проживает на юге Кузбасса, но около сотни его представителей 
– в Горном Алтае.

Сладкой жизни захотелось
Пчеловод устроил в центре Омска пасеку.
В Омске пчеловод разместил улей на крыше одного из зданий 

в самом центре города, передает Общественное телевидение 
России. До конца сезона он намерен собрать не меньше 40 ки-
лограммов меда.

Пасечник Артем Москвин считает, что в городе отличные ус-
ловия для пчел. Там множество медоносных растений, начиная 
от дикорастущих в парках и заканчивая цветами на клумбах.

«В городе достаточно много растений. И если учитывать, что 
в каких-то мегаполисах типа Парижа, Лондона, Нью-Йорка в 
центре города стоят тысячи пчелосемей и они там собирают 
мед, то у нас в Омске стоит только один улей. Поэтому ему тут 
в достатке и еды, и воды, и всего прочего. Сейчас, судя по все-
му, пчелиная семья активно развивается, идет хороший рост 
пчелы, я думаю, что все будет хорошо», – рассказал Москвин.

После сбора весь городской мед сдадут на анализы, чтобы 
удостовериться в его чистоте.

Подготовил
 Олег АНТОНОВ

Татьяна Скосырева. Гостям здесь рады.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Наказали по-божески
Блогеру грозит штраф за незаконный визит к Агафье 

Лыковой.
Прилетела к таежной отшельнице блогер Арина Шумакова 

на нанятом вертолете. На ее странице в Instagram выложено 
несколько видео с Агафьей Лыковой (на снимке). 

«Служба охраны заповедника, а мы имеем на это полно-
мочия, возбудила административное дело за незаконное 
нахождение на территории заповедника. Ей будет грозить 
штраф от 3 до 4 тыс. руб.», – сообщил ТАСС директор запо-
ведника «Хакасский» Виктор Непомнящий.

Семья староверов Лыковых ушла в саянскую тайгу в 
1938 году. В 2001 году территория проживания оставшейся 
одной отшельницы вошла в состав заповедника. По данным 
«Хакасского», на днях у Агафьи Лыковой сменился помощник. 
Антон Лыков приходится ей двоюродным племянником и 
также относится к старообрядческой вере.

Подготовил Олег АНТОНОВ

  КРАТКО .

  СРЕДА ОБИТАНИЯ .  КРИМИНАЛ .

  ВОПРОС�ОТВЕТ .

  ФАКТ .  ОТДЫХАЙ! .

Боязливый несун
В Кытмановском районе поли-

цейские раскрыли кражу с фермы. 
Злоумышленником оказался быв-
ший работник предприятия.

В начале июня этого года в селе 
Новая Тараба с фермы исчезли сбор-
ные металлические клетки для телят, 
электродвигатель, сварочный аппарат, 
электрощит, полипропиленовые тру-
бы. Как выяснилось, позарился на все 
это бывший скотник предприятия. 
Замок на входных дверях он открыл 
ключом, спрятанным рядом с дверью 
в укромном месте. Мужчина знал, что 
его хранят там. Украденное погрузил 
в гужевую повозку и увез к себе домой.

Когда правоохранители начали 
поиски пропавших вещей, мужчина 
испугался, что их могут обнаружить 
у него дома. Предпринял попытки за-
мести следы. В одну из ночей привез 
к зданию предприятия сварочный 
аппарат и оставил его. После этого 
спрятал остальное имущество в ку-
стах на берегу реки недалеко от дома. 
Но это ему не помогло избежать уго-
ловной ответственности. Полицейские 
нашли украденное, а затем и вора.

Рейдер-неудачник
Рецидивист из Павловского 

района пытался провести рей-
дерский захват коммерческой 
фирмы. Но потерпел неудачу.

Как сообщила «АП» помощник ру-
ководителя управления Следствен-
ного комитета РФ по краю Елена 

Коновалова, мужчина изготовил и 
представил в налоговую инспекцию 
подложные документы, на основании 
которых в Единый государственный 
реестр юридических лиц были внесе-
ны изменения. В результате полномо-
чия единоличного исполнительного 
органа ООО «СибСнаб» были переданы 
ему. И несколько раз уже судимый 
44-летний мужчина приобрел пра-
ва по руководству текущей деятель-
ностью общества и распоряжению 
имуществом.

Но добром это для него не кончи-
лось. Он стал фигурантом очеред-
ного уголовного дела. Захватчику 
инкриминируется фальсификация 
Единого государственного реестра 
юридических лиц.

В ходе предварительного следствия 
мужчина свою причастность к престу-
плению признал полностью. Теперь 

его участь решит суд, куда направле-
но уголовное дело в отношении него.

Нашли 
что продать

В Локтевском районе задержа-
ны два местных жителя при по-
пытке сбыть восемь килограммов 
взрывчатого вещества промыш-
ленного производства.

Как сообщила пресс-служба УФСБ 
России по краю, один из мужчин ра-
ботал в АО «Сибирь-Полиметаллы». 
Он имел доступ к выдаваемым для 
производства взрывных работ ве-
ществам и техническим средствам. 
За несколько смен похитил аммо-
нит (это смесь тротила и аммиачной 
селитры), промышленный электро-
детонатор и детонирующий шнур с 

предприятия для последующей про-
дажи. Потом обратился к приятелю 
с просьбой помочь все это сбыть. И 
тот согласился.

Криминальный дуэт задержали 
сотрудники ФСБ. Мужчинам вменя-
ется незаконный сбыт взрывчатых 
веществ и взрывных устройств груп-
пой по предварительному сговору.

Виртуальный… 
сахар

Полицейские разыскивают мо-
шенников, похитивших у жителя 
края более 400 000 рублей. Мужчи-
на перевел эти деньги за покупку 
сахара.

Накануне в отдел полиции по Ок-
тябрьскому району УМВД России по 
Барнаулу обратился 35-летний муж-
чина. Рассказал, что в собственности 
у него имеется грузовик «Вольво», на 
котором он перевозит грузы. Находясь в 
другом городе, увидел в Интернете объ-
явление о продаже сахара. Созвонился 
с продавцами. Те сообщили, что нужно 
приехать в Барнаул. Сказали, будто мо-
гут предоставить 20 тонн сахара за чуть 
более 400 000 рублей. Покупателю лишь 
необходимо перевести на расчетный 
счет эти деньги, и тогда товар погрузят.

Но после того как деньги ушли на 
счет продавца, его телефон стал недо-
ступен. Обманутому ничего не остава-
лось, кроме как идти в полицию. Уго-
ловное дело возбуждено по признакам 
мошенничества в крупном размере.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

  ЧП .
Потерялись 

в лесу
13 июля вечером в ЕДДС 

Белокурихи поступило со-
общение о том, что в лесу 
потерялись местные жи-
тели. Пожилая женщина и 
маленький ребенок ушли 
гулять в лесной массив и не 
вернулись.

63-летняя женщина и ее 4-лет-
ний внук решили прогуляться 
в лесу. На опушке их осталась 
ждать в автомобиле знакомая, 
именно она и забила тревогу, 
когда бабушка с внуком про-
пали.

Поисковые работы были ор-
ганизованы немедленно. Поте-
рявшихся искали 12 человек 
пожарно-спасательного отряда. 
Также к поискам были привлече-
ны сотрудники полиции и кино-
логи. Помогали и добровольцы, 
сообщает пресс-служба ГУ МЧС 
по Алтайскому краю.

Осложнял работу в ночное 
время и непростой рельеф – 
обрывы, овраги, труднопрохо-
димые места.

К счастью, поисковая опера-
ция завершились благополучно. 
Бабушку и внука обнаружили в 
одной из лесных сторожек, где 
они укрылись от дождя. Они 
проплутали в лесу примерно 
5 километров – на таком рассто-
янии от покинутого автомобиля 
их нашли.

Медицинская помощь по-
жилой женщине и ребенку не 
потребовалась.

Татьяна ПЕРВОВА

«Изумрудный» 
снова оживёт
В Барнауле наконец-то 

займутся благоустройством 
многострадального парка «Из-
умрудный». Власти и обще-
ственность не первый год об-
суждают эту тему.

Городская администрация объ-
явила о приеме заявок для уча-
стия в аукционе на определение 
подрядчика, который выполнит 
работы на общественных террито-
риях, в частности в парке «Изум-
рудный». Он получил наибольшую 
поддержку у жителей города и 
стал победителем рейтингового 
интернет-голосования по выбо-
ру мест для благоустройства в 
2020 году.

Кроме того, работы проведут 
в зеленой зоне на пересечении 
улиц Сергея Ускова и Взлетной. 
Планируется, что в следующем 
году будет обновлена Мизюлин-
ская роща.

Прием заявок будет окончен 
21 июля, а сам аукцион запланиро-
ван на 23-е число. Цена контракта 
составляет 49,9 млн руб. Предпо-
лагаемая дата завершения работ 
– 1 ноября 2020 года.

У парка «Изумрудный» боль-
шая история. До начала ХХ века 
на его месте находилось Кре-
стовоздвиженское кладбище, в 
1918–1919 годах здесь массово 
расстреливали сторонников со-
ветской власти. В 1939-м террито-
рию отдали под парк. В последние 
годы он находится в заброшенном 
состоянии.

Ева ПЛАМОДЬЯЛОВА

Мягко 
сидеть

Лечебно-исправительным уч-
реждением № 1 получен серти-
фикат на изготовление стульев 
для курсантских столовых.

Как передает пресс-служба 
Управления Федеральной служ-
бы исполнения наказаний по ре-
гиону, в рамках договора между 
ЛИУ-1 и Барнаульским юридиче-
ским институтом заключенные 
сделают стулья на металлическом 
каркасе с мягкой сидушкой. Об-
щая стоимость продукции – около 
800 тысяч рублей.

Лечебно-исправительное уч-
реждение № 1 располагает рабо-
чей силой и оборудованием для 
производства мебели, дерево- и 
металлообработки. Учреждение 
готово к сотрудничеству с орга-
низациями Алтайского края и 
охотно примет заказы на любую 
продукцию.

Подготовила 
Элина ГОРДЕЕВА

«Наступил дачный сезон, и мои 
соседи занялись благоустрой-
ством своих участков, в том числе 
строительством бани. Как быстро 
и дешево построить ее?

Светлана Стрельникова, 
г. Барнаул».

На вопросы ответил Валентин 
Куприянов, столяр-плотник с 10-лет-
ним стажем.

– Любая баня начинается с фун-
дамента. Средняя баня должна быть 
размером шесть на четыре метра 
либо же пять на четыре. Для опа-
лубки нужно взять доски и сфор-
мировать из них каркас, затем за-
лить бетоном. Доски обворачивают 
полиэтиленом, чтобы, после того 
как бетон затвердеет, легко их вы-
нуть и использовать в дальнейшей 
стройке. Перед тем как залить бетон, 
необходимо заранее выкопать яму 
под слив и пропустить трубу сквозь 
опалубку, – рассказал Валентин Ге-
оргиевич. – Стенки фундамента не 
должны быть тоньше 30 сантиме-

тров, чтобы баня не промерзала. 
Существует материал, который 
позволяет избежать промерзания. 
Это утеплитель, его можно вложить 
в стенки фундамента.

После того как вы залили фун-
дамент, по словам столяра, следу-
ет забетонировать подпол под слив 
воды. Его лучше сделать с уклоном, 
чтобы вода лучше уходила в яму.

– Бывают разные бани, – продол-
жает рассказывать мастер. – Мы стро-
или всякие. Чтобы баня дышала, 
чтобы был приятный запах внутри, 
лучше строить ее из дерева. При оп-
тимальном соотношении «цена – 
качество» для сруба мы используем 
брус размером 10 на 15 сантиметров, 
который проходит предварительную 
обработку. Лучший брус – зимний, 
потому что в это время года мень-
ше всего сока в дереве. Покупать его 
дешевле всего на пилорамах. Также 
стоит учесть, что брус должен быть 
не ниже второго сорта.

После того как сложили сруб, 
в щели между брусом тщательно 

пробивают паклю, а стыки бревен 
снаружи замазывают герметиком.

Кровлю лучше делать из железа, 
потому что она пожаробезопасна. 
Самый дешевый вариант – проф-
настил.

Высота трубы должна быть выше 
конька на 50 сантиметров, чтобы 
искры не задувало под крышу.

Чердак простилают пожаробе-
зопасными материалами, такими 
как керамзит или минвата. Гораздо 
реже используют глину как самый 
дешевый материал.

Когда будете проводить электри-
чество, необходимо учесть, что во 
влажных помещениях не нужны 
лишние провода, а также напряже-

ние 220 вольт. Распределительную 
коробку следует установить на чер-
даке, там же должен находится по-
нижающий трансформатор, откуда 
пойдут провода в моечное отделение.

Вокруг печи укладывается шамот-
ный кирпич. Для экономии можно 
обойтись красным или облицовоч-
ным. Чтобы не заморачиваться на-
счет печи, ее просто покупают. Тот, 
кто экономит, делает ее сам. В этом 
есть свои плюсы и минусы. Перед 
печью в предбаннике прибиваем 
железный язычок на полу.

Внутренняя отделка бани чаще 
всего ограничивается потолком. Его 
зашивают рейкой, дерево выбирают 
на свой вкус и цвет. Самый опти-
мальный вариант – осина. Рейку 
не стоит собирать вплотную, ина-
че потолок пойдет волнами. Между 
потолком и рейкой лучше заложить 
фольгу, она будет прекрасным те-
плоотражателем.

На полу в моечных помещени-
ях обязательно нужно оставлять 
место между досками, примерно 

5–8 миллиметров. Если вы сдела-
ли сплошной пол, то необходимо 
соблюсти уклон под слив. Перед 
тем как заложить доски, их про-
стругивают и обрабатывают защит-
ными покрытиями. Как правило, 
на стены и потолки тоже наносят 
защитное покрытие на акриловой 
основе.

Двери лучше всего крепить на 
«ласточкин хвост» – это оптимальное 
крепление с минимальным числом 
шурупов. Между мойкой и парилкой 
ставят деревянные или стеклянные 
двери, по цене в последнее время 
они практически не отличаются. 
На входе в баню устанавливают 
самодельную дверь с утеплением 
внутри либо пластиковую.

Лучше всего, если новая баня по-
стоит зиму без эксплуатации.

Итоговая сумма строения со-
ставит 160 тысяч рублей. Нанять 
бригаду обойдется в 300 тысяч. Так 
что выбирайте сами, какой вариант 
вам подойдет.

Арсений СЫРЕЕВ.

Чтобы баня дышала

В крае официально разрешено работать двум платным и 
одному бесплатному пляжам. Остальные еще не получили 
санитарно-эпидемиологические заключения.

Об этом сообщила начальник отде-
ла надзора за гигиеной труда и ком-

мунальной гигиеной регионального 
Роспотребнадзора Лариса Зубова.

«В Барнауле разрешили работу пля-
жа на озере Пионерском по шоссе Лен-
точный бор, 24, городского пляжа на 
Правобережном тракте, 10 (на снимке), 
и «Водного мира». По краю санитарно-
эпидемиологические заключения еще 

не выдавались», – сказала представи-
тель ведомства. Ранее МЧС сообщало, 
что инспекторы освидетельствовали 
в крае 34 пляжа, которые безопасны 
и готовы к открытию.

Алёна ИВАНОВА

Работают три пляжа Самая яркая за 7 лет
Над Алтайским краем ночью можно увидеть 

комету C/2020F3 (NEOWISE). Некоторым удалось ее 
даже сфотографировать.

Комета C/2020F3 (NEOWISE) была замечена и от-
крыта 27 марта инфракрасным космическим теле-
скопом NEOWISE. Ее назвали самой яркой за семь лет. 
3 июля она находилась на минимальном расстоянии 
от Солнца – 45 млн км. И хорошо отражала свет. Те-
перь удаляется от звезды.

«Сейчас эту комету можно рассмотреть в нижней 
северной части неба, у созвездия Возничий, левее звез-
ды Капелла, – сказала «Алтайской правде» научный 
сотрудник планетария Наталья Ненахова. – Ее хоро-
шо видно с полуночи до трех часов. Но лучше взять 
бинокль или подзорную трубу и выехать за город».

Скоро комета пересечет на ночном небе созвездие 
Рысь, затем, после 19 июля, окажется под Большой 
Медведицей. К 23 июлю она разместится на мини-
мальном расстоянии от Земли, но к тому моменту уже 
не будет яркой, так как удалится от Солнца. Лучше 
всего ее было видно 6–8 июля.

Житель Барнаула успел запечатлеть небесное 
тело над окрестностями своего города. «Первая 
фотосессия прошла несколько дней назад и была 
вообще никакой, теперь комета «позирует» гораздо 
охотнее. В кадре засветился даже метеорчик, ну а в 
конце удалось словить комбо: густой предрассвет-
ный туман, комету и серебристые облака», – пишет 
автор снимков.

Алёна БЕРЕЖНЕВА
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